

LES GRANDES QUESTIONS
PSYCHOLOGIQUES, PSYCHIQUES, PEDAGOGIQUES ET SOCIALES
VUES A TRAVERS REVUES ET LIVRES

Quels sont les grands courants actuels de notre mouvement éducatif ? Quels sont en conséquence les thèmes les plus souvent traités dans les livres et revues contemporaines ?

1°) PSYCHOLOGIE - CONNAISSANCE DE L'HOMME ET DE L'ENFANT .

Le groupe d'études de Psychologie de l'Université de PARIS a publié un recueil des articles de psychologie parus dans les revues françaises : DIX ANNEES DE PSYCHOLOGIE FRANCAISE (1947 - 1956) qui peut être utile aux chercheurs et aux étudiants.

On a l'impression qu'il y a dans le monde un net recul de cette psychologie soit disant scientifique pour laquelle on préparait des batteries de tests et d'instruments de mesure. Je crois que l'échec de la pédagogie américaine a amené bien des éducateurs à reconsidérer de tels problèmes.

Ont influencé cette évolution :

a) une nouvelle compréhension des processus affectifs et de leur importance dans le comportement : critique contre la médecine mécanique des hôpitaux, reconsidération des thérapeutiques psychiâtriques et des soins à l'enfance délinquante et en danger moral, crise de la médecine et concurrence des guérisseurs, une sorte de remontée de la spiritualité, qui ne va pas sans excès, qui corrige quelques erreurs d'un matérialisme mécanique désuet, mais qui nous rejette aussi parfois dans un spiritualisme des siècles passés.

La science psychologique est battue en brèche. Elle a besoin de retrouver de nouvelles assises pour triompher.

Voir à ce sujet parmi les livres que nous avons reçus :

- Paul CHAUCHARD : Le cerveau humain (Collection Que sais-je ? P.U.F.).
- Didier ANZIEU : Le psychodrame analytique chez l'enfant (Bibliothèque de psychanalyse et de Psychologie clinique P.U.F.).
- Philippe METMAN : Les astres et la destinée (les mythes grecs, l'astrologie et la conduite de la vie - Editions PAYOT - PARIS).
- Jacques MENETRIER : Eloge de l'incertitude (Editions La Colombe - 5, rue Rousselet PARIS).
- W. BECHTEREW : La Réflexologie collective (Editions DELACHAUX & NIESTLE - Prix 1.320fr).
- Dr. DELLAERT et Dr. CARP : Nouvelles orientations de la psychiâtrie infantile (traduit du Néerlandais Editions VITTE- PARIS).
- Claude TRESMONTANT : La Doctrine morale des prophètes d'Israël - (Editions du Seuil - PARIS).
- Félicien CHALLAYE : Les Philosophes de l'Inde (P.U.F.)

Une autre très grave question agite actuellement le monde psychologique et pédagogique. Nous pourrions la synthétiser dans ce mot : LA DESHUMANISATION, d'ailleurs en rapports directs avec les soucis mentionnés ci-dessus :

Ce sont les excès de la mécanisation actuelle qui nous font enfin nous apercevoir que la mécanisation de l'Ecole mène aussi à cette déshumanisation. C'est notamment sous l'angle de cette déshumanisation que se poursuivent les discussions touchant l'usage et les abus de ce qu'on appelle les techniques audio-visuelles. Nous n'avons pas encore dépassé la phase des essais et des expériences malheureusement trop influencés souvent par l'appétit excessif des marchands d'appareils et de mécaniques.

Voir à ce sujet : Journées Nationales d'études de la Télévision Scolaire (LYON 20-22 Février 1958) (I.P.N.).

Ce sont surtout des articles de revues qui agitent la question. Faisant pendant à ce mot de déshumanisation, psychologues et psychiatres parlent couramment aujourd'hui METHODES PEDAGOGIQUES DEPERSONNALISANTES (voir article de A. CONQUET dans la revue LA SANTE DE L'HOMME,) d'insécurité et de milieu et techniques sécurisants (voir surtout les articles de Mr. MAUCO) ; on mène une campagne contre le bruit. On critique une médecine mécanique et non scientifique ("la pathologie se remanie sans cesse, écrit dans le numéro d'Avril de la SANTE DE L'HOMME le Dr. TREMOLIERES, Aux maladies infectieuses, si nombreuses et si graves dans la première moitié du XXème siècle et dont les sulfamides et les antibiotiques ont considérablement réduit l'importance, est en train de se substituer une pathologie nerveuse aux manifestations multiples").

L'Ecole est peut-être la première à en connaître les méfaits.

On parle également des médicaments miracles, dont l'usage va se généralisant et qui deviennent un danger moral et social, tout comme sont un danger moral et social les illustrés pour enfants et une certaine forme de cinéma et de télévision, une certaine forme du jeu, qui évite et empêche de penser.

Mais à notre connaissance, fort peu de livres ont traité de cette question. C'est pourtant croyons-nous à la lumière de ces aspects nouveaux de l'évolution que devraient être reconsidérés certains problèmes psychiques et psychanalytiques, dont l'étude devrait souvent être combinée avec celle de la cybernétique sous ses diverses formes.

Les études sur la psychanalyse risquent de se scléroser si elles se contentent de tourner et de retourner les vieux problèmes posés par les initiateurs géniaux de ces sciences sans les confronter avec les plus graves des manifestations nouvelles des troubles du comportement.

Lire à ce sujet :

- D. Olivier LORAS : La psychanalyse extensive - Origines et fondements de la psychothérapie (Editions PAYOT - PARIS).

- Dr CALVIN S HALE : L'A.B.C. de la psychologie freudienne (Editions Montaigne - PARIS).

- Dr. STAFFORD - CLARK : La psychologie, hier, aujourd'hui et demain.

-3-

On parlait autrefois de L'AVENIR DE LA SCIENCE.

Y a-t-il aujourd'hui une Crise de la Science ?

Les découvertes de ces dernières années modifient assez sérieusement du moins les contours de la Science: recherches et découvertes atomiques, identification dans leur origine profonde, de la matière, de la lumière, du mouvement et de l'énergie. Tout se tient beaucoup plus qu'on ne le croyait. La matière rejoint l'esprit. Le matérialisme se spiritualise et le spiritualisme se matérialise. Le problème de la religion lui-même en est sans cesse reconsidéré.

Nous avons rendu compte en leur temps, des livres de TEILHARD De CHARDIN - Louis LEPRINCE - RINGUET vient d'écrire un livre : Des atomes et des Hommes, qui mérite d'être lu par tous ceux qui se passionnent pour ces

questions dramatiques de la mesure de l'homme dans le complexe du devenir cosmique.

Nous aurons à citer d'autre part ce livre pour les considérations qu'il apporte sur l'esprit scientifique. Nous signalons seulement ici que l'auteur s'applique à montrer en fin du livre que l'atomiste peut être croyant. " Il faut bien faire attention prévient-il cependant, à ne pas confondre la pensée de l'Eglise et celle exprimée par certaines personnalités ecclésiastiques ".

En somme, la production éditrice nous paraît assez pauvre pour tout ce qui touche à ces questions si graves auxquelles il faudrait ajouter celles que nous avons agitées nous-mêmes dans nos précédents Congrès : importance du milieu, qui se désagrège et se complique - discipline, création, etc...

Nous parlerons à ce sujet des livres reçus :

- BERNAL - HALDANE - PIRIE - PINGLE : Une discussion sur l'origine de la vie - (Intr. de Marcel PRENANT)
(Editions de l'Union Rationaliste - PARIS).

- Jean ROSTAND : Science fausse et fausses sciences - (Editions GALLIMARD).

-§-

Quels courants distinguer dans la production pédagogique elle-même :

1°) Alors que nous avons publié, il y a vingt ans, un des premiers livres de CONSEILS AUX PARENTS, la production dans ce domaine devient aujourd'hui envahissante. Il faut croire que les parents inquiets, incapables eux-mêmes de trouver des solutions de sagesse aux problèmes de santé physiologique et mentale qui leur sont posés, font dans ce domaine aussi appel aux spécialistes.

Il y aurait beaucoup à dire en général sur l'oeuvre de ces spécialistes. Nous marquerons seulement que, tout comme les médecins sans génie, ils se contentent souvent d'administrer des conseils et des thérapeutiques sans étudier en profondeur les causes et les remèdes, des maux constatés.

Voir à ce sujet :

- André SCHLEMMER : De l'enfant à l'Homme (les Editions Ouvrières - PARIS).

- Von MANGOLDT : La main de votre enfant (Ed. DELACHAUX & NIESTLE - 825 fr).

- Paul OSTERRIETH : L'enfant et la famille (Préface de Maurice DEBESSE) - Editions du Scarabée.

- Pierre CHAMBRE : Les jeunes devant l'éducation sexuelle (avec des témoignages de centaines d'adolescents)
Ed. NERET.

- Fernand DELIGNY : Adrien LOMME - roman (GALLIMARD Ed.)

- et le gros ouvrage en deux volumes : SOUICIS D'ENFANTS, nouveau guide psychologique de l'Education, préface de Louis MEYLAN publié aux Editions RENCONTRE à LAUSANNE - et que nous analyserons plus tard particulièrement.

-§-

Une autre grave question a été posée dans diverses revues; Certaines formes de l'éducation nouvelle n'ont-elles pas été à l'origine d'erreurs graves dans la discipline ? Et qui fera le point entre la discipline autoritaire et la discipline constructive et fonctionnelle ? L'Ecole n'a-t-elle pas sa part de responsabilité dans cette crise évidente de la discipline ? Laisserons-nous parents et éducateurs retourner purement et simplement à une discipline répressive brutale qui sauvegarde au moins le respect formel, tout comme les ouvriers inquiets détruisent à coups de marteau les machines nouvelles ? Ou bien parviendrons-nous à faire comprendre qu'il n'y a qu'une solution à ce problème : LA DISCIPLINE DU TRAVAIL qui est au centre de notre pédagogie.

Autre problème nouveau suscité par la victoire des spoutniks : LA FORMATION DE L'ESPRIT SCIENTIFIQUE, en profondeur, et la formation en général du sens mathématique artistique, historique, géographique.

La nécessité économique et sociale d'une meilleure efficacité de l'éducation sera peut-être un élément déterminant pour une pédagogie hardie et constructive.

Voir à ce sujet :

- Pages choisies de Jean-Amos COMENIUS (Introduction de Jean PIAGET) - U.N.E.S.C.O.
- Suzanne-Marie DURAND : Enseignement Concentrique, Education vitale - (Editions CASTERMAN - PARIS).
- Arnauld CLAUSSE : Une doctrine socialiste de l'Education - (Editions de l'Amicale du Personnel Enseignant de LIEGE).
- Jean CHATEAU : Ecole et éducation (Editions VRIN - PARIS).
- Henri JOUBREL : Mauvais garçons et bonnes familles (Editions MONTAIGNE - PARIS).
- Jean STAROBINSKI : Jean-J. Rousseau - La transparence et l'obstacle (Editions PLON).

-§-

Les problèmes éducatifs continuent à être traités, sans grande nouveauté, à mon avis, dans l'édition de cette année.

L'EDUCATION ARTISTIQUE devient à l'ordre du jour, aux divers degrés, mais plus spécialement dans les Ecoles Maternelles.

Le dernier CAHIER DE PEDAGOGIE MODERNE (Bourrelier) y est consacré, avec une fort belle préface de Mme SOURGEN dont nous reparlerons.

Pour les diverses études sur l'Education artistique contenues dans ce fascicule, nous dirons seulement que nous n'aimons pas en général les organismes, les hommes - et les femmes - qui tirent exagérément la couverture à eux.

Mme NAUD-ITHURBIDE écrit : " C'est l'Ecole maternelle qui a découvert, disons mieux, créé " l'Art Enfantin " de cet âge ".

D'accord. Mais nous nous souvenons du temps pas si lointain où les maternelles de notre mouvement - Ecole FREINET en tête - bagarraient en francs-tireurs dans un milieu encore hostile. Et nous nous souvenons encore de l'opposition violente que nous avons rencontrée à MONTPELLIER à nos conceptions d'avant-garde.

Nous nous réjouissons de voir aujourd'hui nos idées et nos principes si généralement admis à l'Ecole Maternelle. Nous souhaitons qu'ils soient admis avec la même audience sous peu dans les autres degrés, même si nous devons assister à des démarquages qu'il est cependant utile de signaler.

Nous avons sur le même thème :

- René-Jean CLOT : L'Education Artistique (P.U.F.).
- Gilbert HIGHET : L'art d'enseigner. (Istra).

Après l'organisation à GENEVE, du 3 au 14 A vril 1956, d'un cours sur le thème : " L'amélioration des programmes scolaires dans l'enseignement du premier degré ", notre ami Robert DOTRENS qui présidait le cours, a publié le compte-rendu dans un livre que nous recommandons à nos lecteurs : " L'amélioration des programmes scolaires et la pédagogie expérimentale ".

Robert DOTTRENS assigne à l'éducation des buts qui sont les nôtres : " Préparer l'enfant à comprendre le monde dans lequel il est appelé à vivre et lui donner les moyens intellectuels et moraux nécessaires afin que les écoliers d'aujourd'hui, devenus hommes demain, réalisent dans l'estime et la compréhension d'autrui les conditions d'une entente loyale et durable entre les peuples ; que, dans un proche avenir que nous appelons de nos vœux, les êtres humains deviennent capables de la plus belle des conquêtes, celle d'une humanité au sein de laquelle, d'une extrémité du monde à l'autre, l'homme sera vraiment le frère de l'Homme ".

Les solutions de DOTTRENS sont souvent les nôtres aussi. Nous saluons à nouveau en DOTTRENS l'héritier de la prestigieuse Ecole de GENEVE, le réalisateur qui s'est appliqué, comme nous, à faire passer dans la pratique scolaire le rêve des théoriciens, l'éducateur qui, malgré les obstacles et les difficultés, reste toujours fidèle aux principes dont il fut un des plus actifs défenseurs.

Nous avons également :

- de Jacques DUBOSSON : Le problème de l'orientation scolaire (Ed. DELACHAUX & NIESTLE).
- GATTEGNO - SERVAIS etc.. Le matériel pour l'enseignement des mathématiques (DELACHAUX & NIESTLE).
- NODOT : La discipline dans les Centres d'Apprentissage - (Ed. DUNOD - PARIS).
- J. DUBOSSON : Exercices perceptifs et sensori-moteurs (Ed. DELACHAUX).
- Pierre JACCARD : Politique de l'emploi et de l'éducation (Ed. PAYOT - PARIS).
- Roger FERLET : L'information corporative (JEHEBER Ed.).
- Les jeunes et la réforme de l'enseignement (Editions de l'Epi).
- H. SOURGEN : L'éducation civique des femmes (U.N.E.S.C.O. - PARIS).
- André THIEBAULT : Découpages en feutrine (Presses de l'île de France).

-§-

Nous accordons d'ordinaire une particulière attention aux publications de plus en plus nombreuses qui sont à caractère documentaire ou peuvent être employées à cette fin.

Nous avons rendu compte en leur temps des divers essais de livres genre B.T.

-§-

Nous avons reçu :

COLLECTION : JE SAIS JE SAIS ... MAME- Edit.

Volumes cartonnés 13 X 17,5 de 192 pages - sous cartonnage vernis - 370 fr.

La Maison MAME continue la publication de petits livres qui prétendent être des livres documentaires de travail. Récemment publiés : La cuisine des gourmands - Premiers plats, premiers menus - Notre monde au rythme du temps - Calendrier des dates célèbres.

Les textes ne manquent pas d'intérêt, mais ils ne sont pas à la portée des enfants, qualité que nous seuls avons réalisée avec nos B.T. Et l'illustration, de très mauvaise qualité est trop rare pour de tels livres. La couverture seule est splendide. Souci commercial et non pédagogique.

H.E. JACOB : Histoire du Pain depuis 6.000 ans - une fresque passionnante de 400 pages illustrées dans laquelle nos camarades pourront puiser de précieux compléments à nos B.T. Histoire du Pain - (Editions du Seuil - PARIS).

Aux EDITIONS Fernand LAMORE de Maurice PAUMIER : Plantes mes amies - d'une documentation sûre, mais qui manque malheureusement de l'illustration indispensable en la matière.

L'ENCYCLOPEDIE POUR LA JEUNESSE - Tome I :

" Il manquait en France, disent les éditeurs, une série d'ouvrages pouvant constituer un fonds de bibliothèques pour enfants et adolescents, leur apportant chaque année, sous une forme attrayante et très illustrée ce qu'ils ont appris dans leurs études, agrémenté de détails pittoresques, d'anecdotes et de récits".

Ce livre, très soigné, très nourri, bien illustré, se présente en effet comme un beau cadeau pour enfants de 12 à 16 ans. Malgré son index impressionnant, il ne sera pas le véritable outil de travail tel que nous le souhaitons pour nos classes, parce qu'il n'est pas rédigé avec un esprit pédagogique suffisant. Les textes y sont trop massifs, trop copieux, mal adaptés.

Il est regrettable qu'une telle richesse ne soit pas mise à la portée de nos classes et ne soit destinée en somme qu'à une minorité de privilégiés.

1 volume relié - sous couverture laquée couleurs, 480 pages, 500 illustrations : 3.480 fr.

- De Elian - J. FINBERT : Les plus belles Histoires de chats

Les plus belles Histoires d'oiseaux

contées avec tout l'art sensible de l'auteur de Hautes - Terres. (Aux Editions Arthème FAYARD - PARIS - 650 fr).

- Franck S. STUART : La Cité des Abeilles (Ed. Robert LAFFONT - PARIS).

- De Roger PECHEYRAND : Mes amis des bois et des rivières (Ed. AMIOT-DUMONT)

- du même auteur : La Braconne (roman) (Ed. L'Amitié par le Livre).

Un de nos camarades en rendra compte.

- De Robert JUNGK : Plus clair que mille soleils - un livre impressionnant dont nous rendrons compte plus longuement (Ed. ARTHAUD).

-§-

Enfin quelques livres pour adultes :

- Claude GEVEL : Interdit aux nomades - roman - (L'Amitié par le Livre).

- Yves SANDRI : Caton le Dévorant - roman - aux Editions du Seuil.

- Jean L'HOTE - (auteur de la Communale) : Un dimanche au champ d'honneur. (Ed. du Seuil)

- Robert MELIN : Quelques hommes et une rivière - roman - à l'Amitié par le Livre.

- Horace THIVET : Vers une morale sociale (Les amis d'Horace THIVET - PARIS).

- John REED : Dix jours qui ébranlèrent le monde (Ed. Sociales).

LES EDITIONS DU SEUIL PUBLIENT quelques collections que nous recommandons tout particulièrement :

- ECRIVAINS DE TOUJOURS : Homère - Cocteau - St-Exupéry - Romain Rolland, etc..

- PETITE PLANETE : Belgique - Tahiti - Portugal - Israël - Iran, etc..

- MAITRES SPIRITUELS : Confucius - Calvin - Bouddha, etc..

- LE TEMPS QUI COURT : Les officiers - Les Juges - Les Gaulois - Les Instituteurs, etc...

Le livre : 450 fr.

-5-

Nous terminerons par quelques notes sur l'abondante Edition de livres et albums pour enfants.

- LES EDITIONS DE LA FARANDOLE -3 cour du Commerce - St André des Arts PARIS 6è ont sorti cette année un certain nombre d'albums dont quelques-uns sont de choix, tant au point de vue contenu que réalisation techniques

- Le livre du Perroquet
- S. MARCHAK : Les douze mois
- Paul BAJOR : Sabot d'argent
- Histoire de quatre souriceaux par G. NIGRENT
etc...

- LES ALBUMS DU PERE CASTOR continuent leurs réussites.

Nous avons reçu des Editions FLAMMARION de grandes frises.

- Panorama du Père Castor
- La Montagne
- La Foire
- La Plaine

qui sont bien réalisées mais n'en deviennent pas moins inutiles et même dangereuses si elles doivent rester pendant des mois sous le regard indifférent des enfants.

Le Père Castor a sorti un IMAGIER avec 500 belles images en couleurs illustrant le mot correspondant. Est utilisé avec intérêt et profit par les enfants qui débutent dans l'apprentissage de la lecture et de l'écriture.

- DE LA LIBRAIRIE HACHETTE :

- L'EAU (images de Marianne) (Grands Albums Hachette)

- LES EDITIONS DU JOUR 5, Avenue de l'Opéra - PARIS - présentent dans leur collection AUJOURD'HUI L'AVEVENTURE des livres fort bien édités qui doivent échanter les enfants ;

- Commander Crabb
- Demain ils seront des hommes
- Le voleur de morts
- Le livre des pirates
- Au galop d'un cheval mongol

Enfin le Prix Jeunesse 1958 a été attribué à Etienne CATTIN pour son livre ; RAT-BLANC ET SON CHAUFFEUR (Histoire de Chemin de fer) - (aux Editions Bourrelier).

C.FREINET.

" R. LAGOUTTE, instituteur à l'Ecole de la Citadelle de CHALON SUR SAONE, remercie bien vivement les camarades qui ont eu la gentillesse de souscrire à son projet de film fixe " LE PETIT OUIE ".

" L'édition, malheureusement, a dû être annulée. Elle s'est révélée par trop déficitaire : 15 souscriptions pour couvrir les frais de copie des bandes, frais s'élevant à 90.000fr au minimum - 35.000fr ont déjà été engagés il y a un an dans une copie ratée."

-5-

" Notre camarade CARITEY, Ecole de Garçons à VILLENEUVE LA GARENNE (Seine) s'applique à réaliser des projets de B.T. sur : MONTMARTRE - QUARTIER LATIN - CHEQUES POSTAUX - Les camarades qui seraient intéressés par ces projets sont priés de lui écrire pour l'aider dans cette réalisation délicate.